AROJE OF THE PROPERTY OF THE P

E-mail●tamajitiken1972@space.ocn.ne.jp URL●http://www.tamaken.org/ vol. 197

2016年9月28日

●編集 NPO法人 **多摩住民自治研究所**

日野市神明3-10-5 エスプリ日野103 〒191-0016

TEL: 042-586-7651 FAX: 042-514-8096



『1989日21時間 9 分49秒』(2016年8月20日、福島県三春町環境創造センター『コミュタン福島』の展示[3.11クロック] 撮影:妹尾

【地域包括ケアの現状と課題】 地域の人たちを支えるために「全国自治体学校 in 神戸」リポート

【沖縄つうしん vol.8】おきなわ自治研究所設立を目指して
——第1回 おきなわ地方自治の学校を開催



タマの風邪	神子島 健	2
タマの風 vol.40 「ローカルと普遍」	神子島 健	3
【地域包括ケアの現状と課題】 地域の人たちを支えるために お話:株式会社ラピオン代表取締役 柴田 三奈子さん		6
自治体学校in神戸 リポート	事務局	13
沖縄つうしん えん8 おきなわ自治研究所設立を目指して 一第1回 おきなわ地方自治の学校を開催	湧田 廣	18
書籍の紹介 『Q&A 辺野古から問う日本の地方自治』	神子島 健	20
多摩研第一回地方自治ゼミナール 受講生の声		22
◆財政研究会リポート◆ 第31回学習会 多摩地域の長期総合計画を見る		25
8月の活動ほか		30



毎夏、多摩市の恵泉女学園大学で開催してきた「福島キッズ リフレッシュ&エコキャンプ」が4年目を迎え、今年はこれまで交流してきた福島の人たちと再会し、現在の思いなどをお聞きしながら、今後の支援のかたちを見つめようと、いわき市上三坂、楢葉町、富岡町、三春町をスタッフで訪ねました。

今月号の表紙の写真「3.11クロック」は、三春町に新たに建設された環境創造センター『コミュタン福島』の展示の一つで、大地震発生(2011年3月11日14時45分)から現在までの時間のカウントがディスプレイされています。

この環境創造センターは、放射線に関する展示や体験プログラムを通して、放射線や環境問題を身近な視点から正しく知り、県民がそれぞれの立場から福島の未来を考え、創り、発信するきっかけとなる場を目指していますとガイドの方は説明してくれたのだが、「広島の平和記念資料館と合わせて見たいですね」と、つい口からこぼれ

てしまいました。

福島第二原子力発電所(写真上)のある富岡町には、廃炉国際共同研究センターが建設中で、平成29年の運用開始を予定しており、ほかにも楢葉町の遠隔技術開発センターなど、各種研究開発や産業創出拠点の整備が進んでいます。

その一方で、自主避難されている方々への住宅 無償提供の打ち切りを決めた福島県。東京電力 福島第一原子力発電所では、この間の相次ぐ台 風の大雨で、護岸に近い敷地の地下水が急激に 増加しているという。

「"語り人(かたりべ)"とは、私たちの声を聞いてくださったみなさん一人ひとりのことです。私たちの声を周りの人に伝えてください。それが私たちの、一番の願いです」という「富岡町3.11を語る会」代表の青木淑子さんの言葉がずうっと頭の中で響いています。目に見える復興のかたちと見えにくいものへの感受力が常に問われています。

(文責・妹尾)

神子島健一の風光下

そられたらしい。 との板挟みの中で、夏風邪にたりしていた。残暑とクーラーたりしていた。残暑とクーラーをがある。 の板挟みの中で、夏風邪にたがして、夕方、

電話が鳴るとき以外は物静かさんしかおらニャかったので、今日の昼は事務局のノゾミ

だっ 打 PCのキー ブツブツ独り言をいう声だっ が のである。 たりがいつもより耳につくも 静 つ音や、 たに かすぎるこういう日は はかどらぬ作業に ボードをカタカタ b っとも、 Z わり

ほど、 段 輩ウトウトする。 と一応会議の話でやかましい が ても物静 に の の風』の編集会議にゃのだ。 限 眠ろうとしても眠れニャ であるにゃ。 それはさておき、 会議の日ともなると、吾輩 へって、 雑談とムダ話と、 かにゃ 始まる時間になっ ところが今日 の 本日は『緑 また吾 あ 普

感じたので、 ぶ 以外の人の気配をなんとなく て坊主頭が来た。 来てい たを開けてみると、 L ばらくして、 た。 まだ少し重い もうしばらくし ノゾミさんが、 ノゾミさん 編 集長 귈

る。す」と申し訳なさそうに説明す「今日はこの三人だけなんで

で『緑の風』九月号の編集をした『緑の風』九月号の参院選座談号)発行、九月号の参院選座談会もその時期に収録、翌週は自治体学校.n神戸、八月に入っ自治体学校.n神戸、八月に入って『緑の風』九月号の参に選座談

ん

(今日)だからねえ」 ら息つく間もなく次号の会議ら息つく間もなく次号の会議ったと思ったの別権。そして九月回初めての試み、「地方自治ゼロ初めての試み、「地方自治ゼロ初めての試み、「地方自治ゼロ初めての試み、

今日は欠席なんです」、で、いた別の用事に行ったり、で、れで事務局のみなさんも体調れで事務局のみなさんも体調が、さんの事務をさばいた側のノ

委員のみなさんも、 と重なってしまったわけ たり寄 しさで体調を崩すか他 たりしてますよ」、とノゾミさ る。「今日は珍しくタマもぐ 事 務局員以 たり。 外 この暑さと忙 の ほ 事 か 情 の用事 の であ は 編 似

ださい。
になっているにゃ。ご容赦くになっているにゃ。ご容赦くの。
ということで、今月の『緑のということで、今月の『緑の



暑さでグターっとするネコの写真、吾輩ではニャい。 (「タマの風」vol.15の再掲)

ローカルと普遍

神子島 健

vol.40

これのだろうか」、さらには、るのだろうか」、さらには、「ローカルなものが普遍的な価値をもつとすれば、それはどのような条件で可能になるだろうか」。吾輩はここ数日、こんなことを考えているにゃ。 ちなみにこういう話をにゃ。 ちなみにこういう話をにゃ。 ちなみにこういう話をにゃ。 ちなみにこういう話をにゃ。 ちなみにこういう話をにゃる場合、「普遍」の定義が問題になるのだが、それは追々考える。

タマちゃんの病気が伝染したチーちゃんが「何やのこの子、

のところに、吾々はあれ以来、猫(ネコの孤児)のコロちゃん先月号に登場した近所の孤

時の話。とにしている。ひとまずそのたまに様子を見に出かけるこ

ーカルなものが普遍的

「タマさん、ちょっといいですか」とコロちゃん。「何だすか」とコロちゃん。「何だは。」「そうだにゃ」「種族という形でひとくくりにまとめてあるということは、共通の特あるということは、共通の特あるということにゃのですか?」「そういると、、ちょっといいでしていると、、際で聞いていたしていると、、際で聞いていたしていると、、際で聞いていた

が、小難しそうな話しよるんか。小難しそうな話しなか、 と話したことを吸収してか、 はや、 がからこそ、 この数週間吾々 がいからこそ、 この数週間吾々 がいからこそ、 この数週間 吾々 がっかんか。 小難しそうな話しよる

ѵその 「そういう種族りるこ いるようだにゃ。

あるやんか」 どもやなあ。可愛いところも 思うかい?」「ボクはライオン く)として存在すると考えてよ 逃れようのない桎梏(しっこ てしまうのです」「まだまだ子 行けるんではニャいかと思っ 天国のママのところに飛んで の中では、背中に翼が生えて、 「そうだにゃ」「でも自分の夢想 限界があるのだと思うのです」 生物種として越えられニャい やトラにはなれませんから、 いのでしょうか?」「君はどう ものは、ボクという個体には 「そういう種族の特性という

理的/身体的)な限界という点る時点で既に、君は限界を認めているわけだにゃ?」「ああ、めているわけだにゃ?」「ああ、

えな」と、こんな話に関心のな いチー子は不満げである。 桎梏というのはあるわけだ_ で、種族にとっての普遍的 「なんやもう、難しい話やめて な

個と種族の間を媒介するもの 性によって存在意義が違うっ していることで、自動的にそ んがイエネコという種族に属 ける。「??」「つまり、コロちゃ るのだろうか」と吾輩は投げか 味』みたいなものは決まってい 義みたいな点で、『普遍的な意 どうだろう? あるかにゃ?」。さて、読者諸子、 ですが」とコロちゃん。「何が が何かあるような気がするの てことやないの?」「その前に、 にゃ」「なんや、それって結局個 のだろうか?、ということだ の存在意義が決まってしまう 「ただ、吾々の種族の存在意

「われわれにとって無視しえ

せん 間との関係性に、普遍的な決 がニャいので、よくわかりま はほとんど人間と接したこと まりはあるだろうか?」「ボク にゃあ」「はい」「イエネコと人 人間との関係を考えてみる

うなものがあるにゃ」「日本文 とか地域の特性と言われるよ 「どういうことですか?」「文化 ニャい問題もありそうだにや 別の関係性だけに解消でき 「そうやね」「でも、必ずしも個 という問題が一つあるにゃ_ ど、むしろ」「何やの?」「そのネ の?」「個性と言ってもいいけ で変わってくるって話やない コとその人との個別の関係性 「なんやこれも飼い主の個性

化と中国文化では、ネコの位 なことですか?」「おおざっぱ 置づけが違ってくる、みたい

けで閉じて考えてしまうこと

ぬ大きな他者として存在する、 れニャいが」「が?」「例えば、 だから、具体的な関係性や歴 えニャくしてしまいかねない。 便利な反面、色々なものを見 が出てくるにゃ」「そんなもん ナー的動物がいるか否か、吾々 とってほかに重要なパート 囲 史的背景を考えていくことが か?」「『文化』みたいな言葉は などによって、吾々ネコが持 の敵となる動物がいるか否か、 ニャい地域、あるいは人間 つ位置みたいにゃものに違い に行ってしまえばそうかも 「にイヌが多い地域とそうで 周 に L

です」 れ 起こるわけだにゃ。しかしこ に違いが出る、ということが 大切だにゃー」「とても面白い の中で様々なものの価値づけ 「ローカルで具体的な関係性 は逆に、ローカルな視点だ

にゃ?」「ぜんぶ違って、全部バ がっているけど、わかるか 題があるにゃ」 よりもはっきりとした別の問 るのだろうにゃ~。ただ、それ ネコというくくりに意味はあ 的限界で考えると、やっぱり いう意味で先の種族的、生物 くくりいらんわ」「確かに、そう ラバラやったら、ネコなんて が危険だということにもつな

然性があるのか、という点こそ うだとか、日本のネコはどう でくくることにどれだけの必 日野とか三多摩といった地域 けでニャく、吾々ネコにとって はわかるにゃ」「はい」「それだ て一般化することが問題な だとかわかったつもりにな のネコだけを見て、ネコはど もあるにゃ。例えば、吾々日野 まう問題でしょうか?」「それ 「一つの視点を一般化してし 0

ロー えるのはやっぱり 間の世界で同じには論じられ された区切りに重みがある人 があるにゃ」「ああ、なるほど」 問題を考える際に本質的な意味 めにあるのかを、 方自治体という制度的に確立 なり地域の境界線が何 ちなみに読者諸子、当然、 ・カル』と『普遍性』のような でもある地 根底から考 大切なこと 域 ス このた ケ 地

先述のとおり、吾輩がこうた話を考えた一つのきっかした話を考えた一つのきっかけは、中越と東北へ行ったことだったにゃ。「震災復興」ととだったにゃ。「震災復興」ととだったにゃ。「震災復興」ととだったがあることだにゃ。な問題とつながることだにゃ。な問題とつながることだにゃ。な問題とつながることだいか。

八月末に新潟の中越に行

こそ、

お金に換算できな

£ V

だにゃ。

役で一緒に行ったのである。 頭 行くというので、吾輩はお守 あるらしく、こやつが 字はそっちのほうに した場所や、 |二||||四年の中越地震に関連 てきたんですけどね」と、 のK氏が言う。 被災と復興の記 K とい ル 中 1 -越 ・う名 ッが 坊主

は、中越地震の重要性をよくは、中越地震の重要性をよくは、中越地震の重要性をよく 中で見た論考で、『なるほど』 中で見た論考で、『なるほど』 と思った図がありましてね。 と関わってきた方が書いたも と関わってきた方が書いたり』 経済成長を前提とできた時

なのだにゃ。

*

*

値観の重要性が高まっているわけです」「なるほど、こうしるわけです」「なるほど、こうしますね。熊本は中越に近いのか」と、東北の地震被害に近いのか」と、ジムキョクチョーは興味津々である。

ちんと考える けですね。 な、と、これを読んで思ったわ 中 IJ が しない中で『復興』の意味をき ĺ 「こうしてみると、 越の復興は意味を持つのだ 激しい農山 ディングケースとして、 経済成長を前提と 漁 村の復興 人口減

property of the second second

代、『右肩下がり』は、経済成長

あ

る、

と思う

つ興味深い先

が中越に

は

が現実的に困難となった時代

わけです」。

の話は続く

です。右肩下がりの今だから

長岡市川口にある「震央メモリアルパー ク」。後ろに見える棚田の二段目に、中越 地震(2004年10月23日)の震央(震 源の真上の地表部分)がある。

ĺ	災害の種類	地域性	時代背景
阪神・淡路大震災 (1995)	地震	都市	右肩上がりと右肩下 がりの時代の端境期?
新潟県中越地震 (2004)	地震	地方	右肩下がりの時代
東日本大震災 (2011)	地震 津波 原発事故	①都市 ②地方 ①都市 ②地方 ①都市 ②地方	右肩下がりの時代

憶を伝える施設をまわってき

図 三つの災害の種類、地域性、時代背景

(稲垣文彦「東北へのエール」「世界」2015年4月号。稲垣ほか著「震災復興が語る 農山村再生」コモンズ、2014年にも、若干表記が異なるが掲載されている)

【地域包括ケアの現状と課題】

地域の人たちを 支えるために

社ラピオン _{しばた} 代表取締役 **柴田** お話:株式会社ラピオン

インタビュアー:『緑の風』編集部

インタビュー 2016年1月8日



2014年に成立した「医療・介護総合確保推進法(地域における医療及び介護の総合的な確保を 推進するための関係法律の整備等に関する法律)」によって、医療・介護改革が各自治体で進め られています。その中でも、これから重要になってくるのが「地域包括ケア」です。多様な高齢者 に対しての支援やサービスが求められてきます。(『緑の風』2015年10月号参照)

そんな中、日野市内で「住み慣れた地域で最後まで安心して生活できる」ことを実現するた めに、看護・リハビリ・介護職が協働し総合的なサービスを提供している会社があります。今回は、 その代表取締役である柴田さんに『緑の風』編集部がインタビューをしてきました。

職することにしました。

した。

しか

かし、

 \mathcal{O}

職場

では、二四時間

体制

けるの

L

を支えることが

できな

という思いをずー

っと

持 域

0 \mathcal{O}

7

11

ま

覧に

四時

間三六

五. ほ

一日動 ど務 と目

けるところでない

地

人たち

者として九

年

蕳

8

ć 市

ました。

その

詩 テ

から、

訪問

柴田さん

野

内

0)

訪

問

看

護

ス

シ

 \exists

かったり、

休日

を出勤に 前

にすると職員に負

担

が

かる

0)

で、 が

そ

取か

5

な

、ように

退

いうのはやめようとか、

そういうことを方針

として言われたこともあ

あまり大変な人は

柴田さん 現 在 は 利用者さんの数が三五〇人程度で、 どのような規模で運営されています

看

護

今では なかったのです。 で訪問するナースステー ろうということで、二〇〇九年七月に山 やるなら三六五日ちゃんと動ける訪問 たというのが ンを開設しました。 |期的で、 辞 iめて、 たので、 少し増えてきています。 自分でやるしか 都内や全国的にみても、 一気に利用者さんが増えて、 ですから、 立ち上げの時 ョン な 色んなところに注 地 でした。 0) 域の中からも、 から二四 か 三六五日動 なとな 看 の上ナース 当時 護 時 急激に大きくなっ ス 0 テーショ た時に、 間三六五 目されました。 けるところが 0 シシス すごく需 ス ハテーシ どう ンを作 テ 日 Ĺ 体 は 彐 制 せ

上ナース 編集部 いかをお ステー まず株式会社ラピ ショ ただきたいと思います。 ンをどの ような目的、 オ ン 0 訪 問 看 護 部門であ る山 げ \mathcal{O}

五. が常勤 IJ 影と非 ビリス 常勤とそれぞれ ハタッ つが. 九人ほどい あります 、ます。 が、 人数だけですと二

なかなか人材が集まらない現実があります。 ステー んどん進めていこうとしてい ここのように三六五日柔軟に対応できて、 在、 ・ションを大きくしようという動きが 国の 方針 は、 訪問 看護ステーショ 、ます。 他のところでも訪 ある 在宅の看取りをど ンを大規模化 0) ですけ 問 れど、 看 護

できたの ましたが、 兀 編集部 時 間 は こちらの訪 兲 前 なぜですか 五 12 日 お 体制 勤 数めされ 問 0 看 実 現現 てい 護 ス は 無理 · た 訪 テ ĺ ショ だっ 間 看護 たとお ンがその体 ス ヘテー 0 ショ L 制 Þ を実 ン つ て で

順調に増えて いう形で表に出しました。 的に看ますよ、 こういうことをやっていきます、 いという看護師さんたちも集まってきたという状況だと思い 柴田さん 例えば、 立ち上げてすぐの 最近は大きくなっ ガン 自 分 、ます。 そういう人たちを私たちは支援しますよ、 の末期の人等、 0 湛 いみたいなも た分、 頃 そうしたら、 は人材不足なども悩みの一つでし 人も集まりやすくなったので ということを表明したの 医療ニー $\bar{\mathcal{O}}$ を表面に出 そういうことをし -ズが高 Tしまし V 、人を重

ると思うのです 動めさ 他 この れるのは何ででしょうか。 \mathcal{O} が 施設と比べ 施設 看護師さんたちが は て、 仕 事 仕 0 中身が 事 予内容が あ ハードだったりする えてハードなとこ] ド だっ たり

ろにお勤

柴田さん

働き続けられる形をとても努力して整えています。 たりするんですが、 緊急訪問 例えば他 きちん で呼ば、 \mathcal{O} 施設だと、 とお給料やお休 れた時 そういう形ではなく、 なかなか有給等も取れ 代休をとったり :みを確保するように うするの きちんと働 ない して が難 1 ・ます。 夜間 か 0 0

を実現 見してい るの しょうか 間

編集部

国や

地

方自治体

0

助

成金を活用したりして、

そ

 \mathcal{O}

柴田さん い 11 え。 助 成金等はありません。 通 常 \mathcal{O} 訪

株式会社ラピオン



【訪問看護】

【居宅介護支援】 ◆山の上ナースステーション

- ·看護部門
- ・リハビリテーション部門
- 教育ステーション

【訪問介護】

◆山の上ヘルパーステーション

【通所介護】

▶森の木リハビリステーション

【賃貸住宅】

- ▶在宅サポートハウス山の上
- セミナー事業部

山の上ナースステーション http://www.yamanoue-st.com/ 042-843-2881

やり 分がやりたいことが、 でも続けられると思います。 りがいに 部分で還元していくということです。 生懸命やれば売り上 つながれば、 t 人は辞めないので、 しここにあ 一げも上がるので、 れば あとは

ては、 ようか。 部 主にど 法 人 ような事業をされているので 、株式会社ラピオ とし

護部門ですが、 所介護、 田さん 賃貸住宅等をやっています。 私 その他に居宅介護支援、 が今、 メ インでい 、るの が 訪問 問 介 看

訪問 東京 ころもあります。 護ステーションの しかありません。 訪問 訪問看護ステーションで働く方を受け入れたりし 都 看護をやってみたいという看護師さんたちを受け 、業の六割程度が訪問 0 看護部門には、 教育ステーションとい この教育ステーションは都内にまだ九 方を育成するという役割りを担 潜在看護師さんや病院で働く看護師さんで リハビリテー 看護部門になります。 うの があ ショ 0 ン て、 部 開も 地 一つて 域の あっ たり、 入れ 訪 いると 7 ケ所

-ションに特化したデイサービスをおこなって

ーション」のみなさん

ことを目標に スを二ヶ所で行っています。 介護認定申請 介護サー 居宅介護支援事業では、 ·ビスを利用するにあたっての窓口をしています。 者だけでなく、 したリハビリテーショ の代行やケアプランの作成を行っています。 通所介護では ケアマ ご家族 また、 ネージャーさんたち ンに特化したデイサービ 0 訪 「自分ら 問 相談にも応じて、 介護 節門では、 しく生活する」 兀 ド 要 7 「自分らしく生活する」という目標に向けたリハビリ

いる「森の木サ

時 間三六五 セミナー 域の方々向けに介護に関するセミナー 日 事 業部を設けて、 、ます。 護生活を支援してい 医療・介護従事者や ます。 を定 さらに 期 地

に行ってい

に立ち上げました。 者がすごく大変だという方々を支援するため 期の方、 といって、 住宅です。 そして、 在宅はちょっ 事業の 医療ニー 「在宅サポー 中でも特 三部屋ある建 ズ と難し が 高 トハウス山 徴 的 人 な やガンの末 لح 0 物 が で利 介護 用

治医や訪問 ています。 います。 て、 「看護部門の看護師さんは、 ヘルパー 介護等しやすいように整備された部屋になっ さんが二四時間サポートしてい 定期的に通うようになっ 、ます。

みです。

この

建物の中に、

訪問

介護部門

が

入って

たな

者の方にそこで生活をしてもらうという新

野市 ます。 りというものが敬遠されてしまっています。 受け入れてもらえませ サー 内にも沢 ビスでは担えない部分をまかなうという考え方でやって -ビス付 他のサービスを受けられる人はそちらへいってもらっ か行き場がないんだという人たちを受け入れて ?き高齢者向け住宅や介護老人保健 山あるのですが、 ر ب ガンの末期等でも、 医療的 なニーズが高 そういった他 なか 施設等 なか看 くなると は、 0 取 日

機されている方は沢山 「在宅サ ポ] らつ 1 ゥ しやい え山 いますか . . 上 に入居したくて待

に問題となっていることはありますか。 編集部 様々な事業を展開されていますが、その中でも特

課題です。 なか物理的にはなれていたりもするので、 いとうまく回っていきません。 を進めていると思いますが、 いてです。 柴田さん もしかしたらもっとうまくいくかもしれませんが、なか 同じ法人の中でも、 番は、 国の方針としては医療と介護の連携・ 看護と介護 現 同じ建物の中にみんながいれ コミュニケーションが取れな 実問題として、 が協働するということに お互い そこが一番の 協

とが一番大変です。

人材育成が成功しているのですね。 境を整えられているということで、看護部門では人材確保や編集部 看護師さんやヘルパーさんにとって働きやすい環

フォローしていて、少しずつ辞める人が減ってはきています。そういうことがあるということがわかってきたので、そこはきくなってきたと思います。ヘルパーさんたちに関しては、める人はほとんどいません。だから、看護部門はどんどん大める人はほとんどいません。だから、看護部門はどんどん大くは少ないです。大変だから、内容が辛いからと言って辞集田さん 看護部門では、人は入ってきますが、辞めてい

やがんの末期の人等が生活する介護・看護付

か。で、ヘルパーさんに対して工夫されてること等はございますで、ヘルパーさんに対して工夫されてること等はございますと確立されていないということがありますが、こちらの法人 編集部 現在、ヘルパーさんの立場自体が社会的にちゃん

賃貸住宅。

ということをやっていこうとは思っています。 会や事例検討などを通してスキルを上げていく だから、 柴田さん 味では、メリットが大きいと思うので、 トになってもらい るというのも、 では、 じ法人の中に、 う他ではできない経験をするわけです。同 看取りや医療ニーズに対応するとい ヘルパーさんたちにもスペシャリス せっかくこの法人に来てくれ 看護師と一緒に働くという意 訪問看護 たいと思っています。ここ ステーションがあ たの

9

東京都に申請して、

11

あとは、二〇一六年一月から、

] さんの喀痰吸引の教育機関になりました。 ヘルパー

さんたちに喀痰吸引や経管栄養について、 のヘルパーさんだけではなく、 地域の

たら 少しず 育機関の登録をしました。そういう意味では で指導をし 域 0 いと思っています。 つ、 ル て、 パーさんたちにも還元してい 自分の法人内だけではなくて、 人材を育成していくという教

では、 これからの世の中を考えると、 .できません。うちの看護ステーションの看 どう考えてもこの在宅生活を支えるこ 護師 だけ

的な側 だと思っています。 0 数なんて微々たるもので、そう考えると医療 面をもったヘルパーさんの育成がすごく必要なん そこは早くやっていかないといけないと

ます。

うか かなり大変だと思うのですが、そのあたりはどうお考えでしょ ても相当 編集部 ハードだと思われますが、 様 々な事業を展開されていて、 さらに教育も、 看護部門一つとっ となると

「在宅サポートハウス山の上」の廊下の

等に力を入れていくのが必要かな、 スステーションから外して、 かなか難しかったのですけれど、これからは自分の身体をナー では、ずっと自分が中心になって必死でやってきたので、 ているので、 柴田さん 訪問 少し私に時間的な余裕ができてきました。 看護部門が管理者が私ではなく別の人がやっ 他の部門の教育や地域との と思っています。 連

> は、大変心強いと思いますが、ニーズが多すぎて いざ利用したいという時にちゃ 近くにこうい う施設やサー んと利用できる ビスがある

のかという不安があります。

しては断ることはありません。 うしてもお断りする時がありますが トハウスだけ はお断りすることはありません。 柴田さん 少しずつ関わっていくと、 基本的には、 は数が限ら れて 相 談があった時に まずは相 V その時 るので、 在宅サポ 他に 談に 関

すから、まずは色んなことを相談してもらうことが 状況等にスムーズに対応できるというの があります。

0

って、

々

0

要だと思っています。

あります 編集部 か。 地 域 内 で 同じ事業をしているところとの連 携等 は

には、 たりということもあります。 しています。 等はやっています。 の患者さんを、 一つの訪問 協議会というのが けれど、 柴田さん <u>一</u>ケ 所の訪問 看護施設が閉鎖になりましたといった時に、 また、 緒にやってくれたら、 訪 それぞれで分けたりとか協力体 問 あり、 看護に関しては、 自分のところは利用者がいっぱいで難し 困っていること等、 看護ステー 定期的に集まっています。 シ . 3 この ンが一人の患者さんを看 日 野 人がみ 相談に 市 で日 れるという時 のり合ったり 制をとったり 野 市 例えば、 訪 間 看

ついて、地域的なばらつき等はあるのでしょうか。 編集部 多摩地域全体でみた時に、医療・介護等の環境に

宅で生活できる地域ではあると思います。 全国の平均から見ると、三五%くらいしか充足されていませ 景があると思います。 ホーム等の施設関係が平均より少し多いくらいです。ですか いうことがあ 日野市は在宅の医療やサービスが充実してきたという背 療養型の病床数も全国の平均より少ないです。 日野 ります。 市の特徴は、 日野市は医療ニーズが高い人たちも在 急性期の病床数が大変少ないのです。 おそらく医療機関 が 有料老人 少な

る気がします。「無理だね」とか「それはできない」という療をしてくれる先生を含めて、現場のみんなががんばっていと思います。私が感じているのは、日野市は比較的、訪問診全体的に在宅サービス自体は徐々にレベルがあがっている

医療に関する市民の相談窓口をつくることです。今、私がやらなくてはいけないと思っているのは、言葉を聞いたことがありません。

いいかわからない等、途方に暮れる人たち師なので、ガンになってしまってどうしたらところがあると思います。しかし、私は看護介護については包括支援センター等、色々な

す。無料で相談できる場、よりどころみたいら、相談できる場を提供したいと考えていまが沢山いて、そういう人たちに早い時期か

ところをつくらなければいけないなと思っています。かもよ、相談にのってもらえるみたいよ、というな、あそこに行けばいいアドバイスがもらえる

なってしまいます。それではよくないと思います。に、病院の先生は、家が無理となると「じゃあ転院だね」にはそんなことはなくて、本当は選択の余地はいっぱいあるのよ」とか言われると、選択の余地がないというか。でも実際病院の先生は結構極端じゃないですか。「これしかないです

そういう考え方を変えていくということをしないといけない るわけです、時代的に言うと。でも、仕方なく生活するので 何かあっても病院じゃなくて自宅で過ごさなきゃいけなくな ければ、といった考え方、これからは死んでいく人がどんど 代の人たちに、 なくてはいけない時代がくると思うのです。 なってくると思います。 ん増えていくし、高齢化して病院が足りなくなるわけだから、 医療に関する市民の相談窓口は、これからますます必要に か、 病院が一番じゃないんだよということだったりと 自分が自ら進んで在宅で生活してほしいのです。 自分が過ごしたいように過ごせばいいんだよと 何かあると病院にとか、最後の時は病院に預 市民の人たちが考え方を変えていか 介護している年

「在宅サポートハウス山の上」個室内のトイレと洗面所

いと思っています。
だよとか、そういうことを地域に広めていきたか、死ぬのは病院じゃなくてもお家でも死ねるん

宅で可能なのか、そのあたりがわかりません。在宅サービスが受けられるのか、どこまで在護が必要になった時に、経済的なことも含め

ろを、これから先は考えを変えていかなくてはいけな、 柴田さん 在宅でできるのかどうかというとこ

と思うのです。 在宅で点滴等、 か、 ある程度のことは

を考えるということです。これは自然の流れな できますが、どこまで治療するの ということ

平均寿命はすごく伸びてしまったけれど、 につけなくてはいけない知識だと思うのです。 んじゃないのということとかを、 私たちが身

とだと思うのです。 療して生き延びられるようになったというこ 昔はよかったよねという

実際には、伸びたっていうことイコール治

話は、

平均寿命は短くて、

要するに治療しな

いから、 家で死ねたということなのだと思いま 入退院を繰り返して三年も四年もが .. W

難しいところではありますが。 ばっている人たちがいるから寿命が長くなったので、 んな幸せかっていうとわからないじゃないですか。 なかなか

生きして暮し人が減っていると思いますか。 の流れに逆らって、 編集部 現場をよくご存じの柴田さんは、 延命治療のようなことが多く、 今の医 療 ーせに長 が自然

療をすれば安定して長生きできるんじゃないかなと思う人に 分じゃないかなと思う人に治療等をされていて、 いんじゃないかなと思うこともあるし、今ここでもう少し治 柴田さん ないと言われると、 思ったり思わなかったりです。 もったいないなと思うこともあ この人はもう十 もう必

ケースバイケースということですね。 私たち素人

> ひとつずつ解決していけるのではない 柴田さん そういう時に相談窓 口があると、 かと思

窓口をつくるとか、 で広まればいいなとは思います。 てる部分だけではなく、 ても、 たらそうではない 山の上ナースステーションだけがが 日野市全体の力量 地域での在宅・施設での看取りを 市民講座で市民の考え方を ので、 良いもの 自分たち が上がるかと言 例えば が地域 んば 相談 \hat{O} 0

ます。 ができればいいなと思っているところです。 てみようと思っています。少しずつ、新たに色々な取 マにしています。 増やしていくとか、そういう取組みを今後、 私は現在、 小さいながらも相談窓口や市民講座 大学院に通っていて、 それらを研究のテー 計画 生はやっ して ŋ 組み

変えていくとか、

にするためにどうしたらいいかというと、 あるサービスの部分にも手をつけて、 ここの基盤に手をつけていけたらと考えています。 の住まい・予防 になる、 くのか、 いと思います。地域包括ケアは、 来年からは地域包括ケアの実現に向けて取り組んでいきた 地域包括ケアを実現させるために動いているといっ というところが基盤にあって、その上に生活の基盤 というのをまず考えられるようになり、 ・介護・ 医療等があるという考えです。 住民の方々がどう生きてい みんなが困らないよう 相談できる場所を 言えるよう その上に まず

にとっては、その見極めがとても難しいと思います。